
— Лев Константинович, ока-

зывается, у вас появился 

собственный интернет-сайт! 

Помнится, вы не раз говори-

ли, что к техническим новин-

кам абсолютно равнодушны. 

Отношение изменилось?

— Нисколько не изменилось. 
Мне многие говорят: о, какой у 
тебя подробный сайт, когда 
только находишь время им за-
ниматься! А я лишь время от 
времени отвечаю на письма, ко-
торые туда приходят.

— Наверное, в первую оче-

редь поклонников интере-

суют ваши старые работы 

в кино?

— Не только — очень много 
вопросов о жизни. Видимо, лю-
ди думают, что раз мы актеры — 
значит, мы всеведущие, всемо-
гущие. Но это не так. Может 
быть, мы знаем чуть больше, 
чем другие, потому что сопри-
касаемся с разной литературой 
и за свою жизнь переживаем 
множество жизней наших пер-
сонажей. А в остальном — муча-
емся теми же вопросами бытия.

— С кинематографом как 

часто теперь имеете дело? Чи-

тали, что недавно на детском 

фестивале «Киномедвежо-

нок» вы были признаны 

лучшим актером.

— В фильмах для детей я сни-
маюсь с большим удовольстви-
ем. 

Помните старую пионерскую 
песню «Взвейтесь кострами, си-
ние ночи»? В 12-серийном детском 
сериале «Синие ночи» как раз 
воссоздана жизнь и атмосфера 
пионерского лагеря конца 70-х. 
На мой взгляд, такие вот лагеря 
— возможно, единственная за-
слуга советской власти. Там бы-
ли настоящая дружба, солидар-
ность и полноценный отдых для 
детей. 

— Кого вы сыграли в этом 

фильме?

— Начальника лагеря. Играл 
и с удовольствием вспоминал 
то время. В фильме есть и де-
тективное начало — разборка с 
местной шпаной. Все, как в жиз-
ни.

К сожалению, если говорить 
о детском кинематографе в Рос-
сии, состояние его сегодня пла-
чевное — им никто не занимает-
ся, нет материальной выгоды. 
Но те, от кого это зависит, за-
бывают, что у них у самих есть 
дети, внуки. Когда-нибудь и 

правнуки появятся — на чем они 
будут воспитываться?.. 

— А как же распространен-

ное мнение, что отечест-

венный кинематограф сей-

час на подъеме?

— Это не пустые слова — но 
только по отношению к филь-
мам для взрослых. Вы знаете, 
мне как члену Академии кине-
матографии приходится смот-
реть много картин. 

К счастью, хороших все-таки 
больше. Например, «Русалка». 
Или «Остров» Лунгина — работа 
спорная, но очень серьезная. 
Кино в России возрождается — 
думаю, года через два у нас бу-
дет настоящий ренессанс. 

— О художественных ценно-

стях. Зная вашу нелюбовь к 

сериалам, очень удивило, 

что вы снялись в сериале 

«Ангел-хранитель», да к то-

му же в роли крестного отца 

местной мафии.

— А что такого? Марлон Бран-
до играл мафиози — почему бы 
Дурову не сыграть? (Смеется.) 
А если серьезно, то я просто 
влип! Сначала мне дали про-
честь сценарий шести серий. 
Р е ш и л  п о  п р и м е р у  Б р а н д о 
попробовать себя в таком обра-
зе. Отснялся, прощаюсь с ре-
жиссером — и тут выясняется, 
что серий там 260! Ну тут уж я 
поставил условия: чтобы до 

двухсотой серии меня не было и 
что мой герой покончит жизнь 
самоубийством — такому чело-
веку должно быть возмездие. 
Так и получилось — вывернулся 
с честью!

— А для своих артистов в 

театре, Лев Константино-

вич, вы кто: крестный отец, 

наставник, друг?

— Скорее друг, старший то-
варищ — однозначно не настав-
ник. Но к антитеатральным про-
явлениям с их стороны отно-

шусь очень жестко. Вы 
знаете, когда я сам 
учился в Школе-сту-
дии МХАТ, у нас были 
четкие принципы: ува-
жение к театру, к тру-
ду, к коллегам — и не-
приятие всякой пош-
лости и предательства 
в нашем деле. Это въе-
лось в подкорку на всю 
жизнь. Некоторые на-
ши традиции могут по-
казаться смешными: 
н а п р и м е р ,  п е р в ы й 
курс обязан был рас-
кланиваться со стар-
шими курсами. И счи-
талось, что это не де-
довщина, а уважение: 
они уже что-то знают, 
умеют, а мы еще нет.
— Сейчас подобные 

традиции не в че-

сти?

— Увы… Прежде в 
к а ж д о м  д е л е  б ы л а 

своя аристократия — и в ученом 
мире, и в театре. Тарасова, Кто-
ров, Масальский, Мордвинов — 
это были настоящие аристокра-
ты. На смену им пришли мы, 
разночинцы. Мы отказались от 
занавеса, ввели открытые репе-
тиции — разрушили таинство 
театра. Но в этом тоже была ка-
кая-то жизненная правда. А нам 
на смену идет ПТУ: знаний ма-
ло, а фанаберии много. Сериа-

лы, конечно, тоже здесь свою 
разрушительную роль сыграли 
— профессионализм сейчас не 
в чести. Вот это по-настоящему 
горько…

— В комедии «Парадокс» 

ваш герой в прошлом лет-

чик, а ныне — пенсионер, 

хотя и стал дачником, все 

так же денно и нощно гре-

зит о небе. Лев Констан-

тинович, что для вас в жиз-

ни самый большой пара-

докс? 

— Сама жизнь! Мы живем в 
такое напряженное время, когда 
каждый час, минута подбрасы-
вает что-то новое и парадок-
сальное, и понять ничего не воз-
можно. Сегодня мы с вами здо-
ровы, а завтра вдруг становим-
ся больны. И никто не может это 
объяснить и предотвратить. Ког-
да многие артисты моего поко-
ления сетуют: «Раньше мы были 
звездами, а сейчас нас забы-
ли!», я им отвечаю: «Ребятки, не 
надо жаловаться!» В нашем ак-
терском контракте есть неглас-
ный пункт — «Забвение». Поэто-
му не сетуй, что тебя забыли, 
это нормально. Даже герои со 
звездами и иконостасом орде-
нов на груди уходят на покой и 
становятся простыми пенсионе-
рами. Парадокс? Парадокс. Но 
такова жизнь. Вот и мой герой в 
фильме «Парадокс» — заслу-
женный летчик: летал-летал, а 
потом, на старости лет, куда? На 
пенсию. И теперь он занимается 
дачей, но даже там живет авиа-
цией, потому что ни один чело-
век его профессии, даже если 
он стоит на даче в пижаме со 
стаканом кефира, до самой 
смерти не может отключиться от 
того, что он летчик, и тащит за 
собой огромную махину. За его 
спиной — пассажиры, груз, а он 
за все это в ответе.

— А как вы относитесь к 

профессии летчика?

— Это великая профессия! 
Теоретически знаю, за счет чего 
самолет поднимается в небо и 
летит. Но до сих пор не пони-
маю, как эта многотонная дюра-
левая махина,  наполненная 
людьми, может лететь. Но она 
летит. Парадокс? Парадокс. 

— У артистов профессия 

тоже парадоксальная: вы 

можете до конца своих 

дней заниматься любимым 

ремеслом. Но если все же 

довелось бы стать пенсио-

нером, чем бы вы заня-

лись? 

— Не знаю… Сказать, что пи-
сал бы мемуары, не могу — уже 
их написал. Думаю, что умру на 
сцене. По крайней мере, на это 
надеюсь. Это самая счастливая 
смерть для артиста. Не хочу се-
бя сравнивать ни в коей мере, 
но на сцене умерли Николай 
Хмелев, Борис Добронравов, 
Иван Москвин, Андрюша Миро-
нов. И я хотел бы такой смерти. 
Но только не посреди спектак-
ля, чтобы не расстраивать пуб-
лику, а в конце.
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